

LA EVOLUCION DE LA POBLACION DEL PAIS VASCO EN EL PERIODO 1900-1981

312:311:352 (46. País Vasco)

por

Ignacio Ballester Ros

SUMARIO: I. INTRODUCCION.—II. LA EVOLUCION DE LA POBLACION DEL PAIS VASCO EN SU CONJUNTO.—III. LA EVOLUCION DE LA POBLACION EN LOS TERRITORIOS HISTORICOS.—IV. LA EVOLUCION DE LA POBLACION DE LOS MUNICIPIOS: 1. ALAVA. 2. GUIPÚZCOA. 3. VIZCAYA.

I. INTRODUCCION

En el número 213 de esta REVISTA DE ESTUDIOS DE LA VIDA LOCAL, correspondiente a enero-marzo de 1982, publicamos un trabajo acerca de «La evolución de la población española en el período 1971-1981», tomando como base de información las cifras resultantes del Censo de Población, realizado por el Instituto Nacional de Estadística, con referencia al 1.º de marzo de 1981, y declaradas oficiales por Real Decreto 3114/1981, de 27 de noviembre, así como las deducidas de la renovación del Padrón Municipal de Habitantes de 1975 y del Censo de Población de 1970. En él se analizaba dicha evolución respecto al conjunto nacional, las Provincias y capitales de Provincia y las Autonomías.

De otra parte, en el número 215 de la mencionada REVISTA, correspondiente a julio-septiembre del mismo año, publicamos igualmente otro trabajo sobre «La población de los Municipios españoles», que comprendía una exposición de la distribución de los Municipios y de su población en el conjunto nacional, las Provincias y capitales y las Comunidades Autónomas, utilizando las cifras, referidas a cada uno de los Municipios españoles, contenidas en la monografía del Instituto Nacional de Estadística, editada bajo el título de *Poblaciones de derecho y de hecho de los Municipios españoles. Censo de población de 1981*.

La Dirección de Estadística del Gobierno Vasco ha publicado, a su vez, recientemente, dos monografías referidas a la misma materia. La primera de ellas, editada bajo el título de *Evolución de la población. Período 1900-1981*, contiene la población de hecho de cada uno de los Municipios de la Comunidad Autónoma y de sus Territorios Históricos en los momentos censales desde 1900 a 1981, y también la población de derecho y de hecho, por sexo, desde 1960, para los mismos Municipios. En todo caso, los Municipios considerados son los que constituyen la estructura municipal en 1981, buscando la homogeneidad de cifras, en función de las variaciones de la manera de ser de los Municipios en el período considerado.

Las fuentes utilizadas para la realización de esta monografía han sido básicamente las publicaciones del Instituto Nacional de Estadística relativas a los Censos de Población y los Nomenclátors desde principios de siglo, el Padrón Municipal renovado de 1975 y las Reseñas Estadísticas Provinciales de Alava, Guipúzcoa y Vizcaya.

Con el carácter de avance informativo, ha publicado también la citada Dirección de Estadística del Gobierno Vasco otra monografía bajo el título de *Datos estadísticos de la población y vivienda de la Comunidad Autónoma del País Vasco por Municipios, Distritos y Secciones. Censo de 1981*, que comprende información, a nivel municipal, de las viviendas principales, secundarias y desocupadas, de los alojamientos fijos y móviles, de las viviendas colectivas, del número de familias y de la población de derecho y de hecho por sexo, deducida de los datos primarios del Censo de Población y Vivienda, realizado por el Instituto Nacional de Estadística, con la colaboración de la expresada Dirección de Estadística del Gobierno Vasco.

Estimamos de gran interés el análisis y comentario relativo a la evolución de la población del País Vasco, tomando como base la información contenida en la primera de las dos monografías editadas por la Dirección de Estadística del Gobierno Vasco, con referencia al período 1900-1981, y a ello dedicamos esta crónica.

II. LA EVOLUCION DE LA POBLACION DEL PAIS VASCO EN SU CONJUNTO

Según los Censos de Población realizados por el Instituto Nacional de Estadística o los organismos que le precedieron, durante el período 1900-1981, la población de hecho del País Vasco y la del conjunto de España, con expresión de los índices de crecimiento respectivos, fue como sigue:

Años	POBLACION TOTAL		NUMEROS INDICES Base 1900 = 100	
	País Vasco a)	España b)	País Vasco a)	España b)
1900	603.596	18.617.956	100,0	100,0
1910	673.788	19.992.451	111,6	107,4
1920	766.775	21.389.589	127,0	114,9
1930	891.710	23.677.497	147,7	127,2
1940	955.764	26.014.750	158,3	139,7
1950	1.061.240	28.118.057	175,8	151,0
1960	1.371.654	30.583.466	227,2	164,3
1970	1.878.636	33.956.376	311,2	182,4
1981	2.134.967	37.748.260	353,7	202,7

En lo que va de siglo, tanto el País Vasco como España en su conjunto, presentan una tendencia general de crecimiento de la población. Sin embargo, el ritmo de crecimiento no ha sido idéntico para ambos colectivos. Mientras que la población española se duplicó, la población del País Vasco se multiplicó por 3,5.

El ritmo de incremento de la población del País Vasco es siempre superior al de crecimiento de la población española. Esta última se incrementa en un 50 por 100 en el año 1950, y aparece duplicada en 1981.

Hasta 1930, la población del País Vasco ofrecía un aumento constante de su población, iniciado en el último tercio del siglo XIX,

en función de la fase de industrialización de Vizcaya, y más tarde de Guipúzcoa, cuya base fue la explotación de las minas de hierro, la siderometalurgia y la construcción naval. Precisamente la población del País Vasco se había incrementado en un 50 por 100 con respecto a principios de siglo, en dicho año 1930, lo que, en definitiva, constituye la primera fase del desarrollo demográfico del País Vasco.

La segunda fase de crecimiento de la población en el País Vasco, se produce tras el paréntesis de la guerra civil y en su postguerra inmediata. En el período 1950-1970, debido al desarrollo económico, el crecimiento es explosivo, con altas tasas de crecimiento, de tal manera que en veinte años prácticamente se duplica la población, fenómeno que se prolonga durante el último decenio.

Como sabemos, los dos componentes del crecimiento demográfico son: el crecimiento vegetativo —diferencia entre nacimientos y defunciones para un período determinado— y el saldo migratorio —inmigración menos emigración—. Y sobradamente es conocida la importancia de la inmigración en el crecimiento de la población.

Durante la primera década del siglo, la migración es casi inexistente y el moderno aumento de la población se apoya en el crecimiento vegetativo. De 1910 a 1950, la migración neta supone el 20 por 100 del incremento de la población. Entre 1950 y 1960, la migración llegó a representar la mitad del aumento de población. En los años siguientes disminuye el peso de la migración, que en la década de los setenta viene a representar tan sólo un tercio del incremento total de la población.

Las circunstancias actuales no son ciertamente favorables. Se registra un descenso de las tasas brutas de natalidad; se reduce también la nupcialidad y, por el contrario, la mortalidad aumenta ligeramente. Y, de otra parte, la migración muestra una tendencia regresiva. Se va hacia un estancamiento o un ligero descenso de la población y no se prevé una inversión de tendencias en los próximos años.

III. LA EVOLUCION DE LA POBLACION EN LOS TERRITORIOS HISTORICOS

La distribución de la población de hecho en lo que va de siglo, con respecto a los Territorios Históricos, es la siguiente en el período considerado:

Años	Alava	Guipúzcoa	Vizcaya
<i>Cifras absolutas</i>			
1900	96.385	195.850	311.361
1910	97.181	226.684	349.923
1920	98.668	258.557	409.550
1930	104.176	302.329	485.205
1940	112.876	331.753	511.135
1950	118.012	374.040	569.188
1960	138.934	478.337	754.383
1970	204.323	631.003	1.043.310
1981	260.580	692.986	1.181.401
<i>Números índices. Base 1900 = 100</i>			
1900	100	100	100
1910	100,8	115,7	112,4
1920	102,3	132,0	131,5
1930	108,1	154,4	155,8
1940	117,1	169,4	164,2
1950	122,4	191,0	182,8
1960	144,1	244,2	242,3
1970	212,0	322,2	335,1
1981	270,3	353,8	379,4

Se aprecia una tendencia igualmente creciente en la evolución de la población de los tres Territorios Históricos, aunque el ritmo de incremento no es idéntico. Mientras que en el período de ochenta años transcurridos desde principios de siglo, Vizcaya ha visto multiplicada su población por 3,8, la población de Guipúzcoa se ha visto multiplicada por 3,5 —incremento igual al del País Vasco en su conjunto— y Alava ha visto multiplicada su población de principios de siglo por 2,7, si bien los tres Territorios Históricos registraron un crecimiento de población superior al del conjunto de España.

El incremento de la población de Alava ha sido muy lento, y ello obedece, evidentemente, a que ha sido la de desarrollo industrial más tardío en relación con Guipúzcoa y Vizcaya. Hasta la década de los sesenta no duplica su población, y su mayor crecimiento corresponde al período 1970-1981, que coincide con el de su mayor desarrollo industrial, aunque circunscrito a algunos Municipios.

Guipúzcoa y Vizcaya desarrollan su población a un ritmo mucho más rápido y parece advertirse como una pugna entre ambas para superarse. En un primer momento, que comprende las dos primeras décadas, crece más rápidamente Guipúzcoa. En 1930, tanto

Guipúzcoa como Vizcaya han aumentado su población en un 50 por 100 respecto a principios de siglo, aunque con una ligera ventaja de Vizcaya. De 1940 a 1960 prosigue el incremento de población más rápido por parte de Guipúzcoa, aunque en 1960, Vizcaya se aproxima mucho a Guipúzcoa. En las dos décadas siguientes, se destaca Vizcaya con un mayor ritmo de incremento de su población.

Mientras Alava no duplicó su población hasta 1970, Guipúzcoa y Vizcaya lo hicieron en la década de los cincuenta, y en la década de los sesenta la triplicaron. Ello responde al mayor desarrollo industrial de los dos últimos Territorios.

¿Cuál ha sido el peso relativo de la población de cada Territorio Histórico respecto a la población total del País Vasco? Resulta bastante similar al principio y a fines del período estudiado. En 1900, la población de Vizcaya representaba el 51,6 por 100 de la total del País Vasco; Guipúzcoa, el 32,4, y Alava, el 16. En 1981, Vizcaya absorbe más de la mitad —55,3 por 100— de la población del País Vasco, Guipúzcoa se mantiene en un tercera parte —32,5— y Alava desciende al 12,2 por 100.

IV. LA EVOLUCION DE LA POBLACION DE LOS MUNICIPIOS

Consideramos de extraordinario interés el análisis de la evolución de la población de hecho de los Municipios en el período considerado, ya que es evidente que la población de cada uno de ellos no evolucionó con idéntico ritmo. Y ello nos ha de permitir fijar geográficamente las Comarcas y zonas de desarrollo demográfico máximo, medio y mínimo, e incluso las de despoblación de la población, que también se dio en tan reducida extensión como la del País Vasco.

La monografía que comentamos presenta la población de cada uno de los Municipios, en cada uno de los Censos decenales de población elaborados. Sin perjuicio de que dicha información permita un estudio más profundo a los estudiosos, nosotros nos limitamos a contemplar la evolución de la población municipal en el conjunto del período, teniendo en cuenta solamente la población registrada en 1900 y en 1981.

A continuación se inserta la relación de Municipios, consignando la población de cada uno de ellos en los dos momentos considerados, y los índices de incremento de cada uno en dicho período.

MUNICIPIOS	POBLACION DE HECHO SEGUN LOS CENSOS DE		Números índices Base 1900=100
	1900	1981	
ALAVA			
Alegría	647	1.054	162,9
Amurrio	3.362	8.984	267,2
Aramayona	2.056	1.416	68,9
Arceniega	1.106	1.174	106,1
Armiñón	374	148	39,6
Arazúa-Ubarrundia	1.167	642	55,0
Aspárrena	2.140	1.685	78,7
Ayala	3.167	2.252	71,1
Baños de Ebro	433	317	73,2
Barrundia	1.462	600	41,0
Berantevilla	755	425	56,3
Bernedo	1.790	620	34,6
Campezo	1.956	1.271	65,0
Cigoitia	1.283	663	51,7
Cripán	302	180	59,6
Cuartango	1.013	335	33,1
Elburgo	782	209	26,7
Elciego	1.560	896	57,4
Elvillar	762	357	46,8
Iruña de Oca	958	2.075	216,6
Iruraiz-Gauna	904	447	49,4
Labastida	2.070	981	47,4
Lagrán	838	233	27,8
Laguardia	2.707	1.667	61,6
Lanciego	1.147	575	50,1
Lantarón	1.458	781	53,6
Lapuebla de Labarca	806	737	91,4
Leza	461	176	38,3
Llodio	2.236	20.625	922,4
Maestu	1.790	789	44,1
Moreda de Alava	540	307	56,8
Navaridas	345	180	52,2
Oquendo	779	746	95,8
Oyón	1.574	2.250	142,4
Peñacerrada	866	214	24,7
Ribera Alta	1.757	539	30,7
Ribera Baja	582	386	66,3
Salinas de Añana	783	166	21,2
Salvatierra	1.393	3.566	256,0
Samaniego	431	226	52,4
San Millán	1.907	829	43,5
Urcabustaiz	1.209	1.211	100,2
Valdegovía	3.734	963	25,8
Valle de Arana	802	406	50,6
Villabuena de Alava	478	293	61,3
Villarreal de Alava	1.436	1.321	92,0
Vitoria	32.366	192.773	595,6
Yécora	513	205	40,0
Zalduendo de Alava	252	126	50,0
Zambrana	896	295	32,9
Zuya	2.250	1.264	56,2

MUNICIPIOS	POBLACION DE HECHO SEGUN LOS CENSOS DE		Números Índices Base 1900=100
	1900	1981	
GUIPUZCOA			
Abalquisqueta	554	306	55,2
Aduna	379	327	86,3
Aizarnazábal	409	499	122,0
Albiztur	760	322	42,4
Alegria de Oria	840	1.701	202,5
Alquiza	522	272	52,1
Alzo	454	333	73,3
Amézqueta	1.193	1.138	95,4
Andoain	2.866	16.187	564,8
Anoeta	329	1.702	517,3
Anzuola	1.480	2.275	153,7
Arama	124	175	141,1
Archavaleta	1.860	5.928	318,7
Asteasu	1.161	1.308	112,7
Ataun	2.663	1.959	73,6
Aya	2.261	1.930	85,4
Azcoitia	5.506	10.946	198,8
Azpeitia	6.066	12.958	213,6
Beasain	2.157	12.112	561,5
Beizama	634	171	27,0
Belaunza	248	327	131,8
Berástegui	1.173	942	80,3
Berrobi	338	604	178,7
Bidegoyán	890	524	58,9
Cegama	2.055	1.540	74,9
Cerain	552	240	43,5
Cestona	2.661	3.778	142,0
Cizurquil	902	2.827	313,4
Deva	2.968	4.916	165,6
Eibar	6.583	36.494	554,5
Elduayen	381	276	72,4
Elgóibar	4.317	13.738	318,2
Elgueta	2.169	1.152	53,1
Escoriaza	1.901	4.202	221,0
Ezquioga-Ichoso	1.396	583	41,8
Fuenterrabía	4.345	11.276	259,5
Gaínza	390	124	31,8
Gaviria	836	492	58,8
Guetaria	1.351	2.407	178,2
Hernani	3.672	30.272	824,4
Hernialde	331	264	79,7
Ibarra	725	4.381	604,3
Idiazábal	1.423	2.064	145,0
Iruerrieta	850	699	82,2
Irún	9.912	53.445	539,2
Irura	399	689	172,7
Isasondo	703	832	118,3
Larraul	285	176	61,7
Lazcano	947	5.099	538,4
Leaburu-Gaztelu	631	626	99,2
Legazpia	1.246	10.558	847,3
Legorreta	652	1.690	259,2

MUNICIPIOS	POBLACION DE HECHO SEGUN LOS CENSOS DE		Números Índices Base 1900=100
	1900	1981	
Lezo	1.198	5.372	448,4
Lizarza	576	815	141,5
Mondragón	3.713	26.045	701,4
Motrico	3.520	5.244	149,0
Mutiloa	524	233	44,5
Olaberria	486	1.430	294,2
Oñate	5.875	10.770	180,2
Oreja	214	92	43,0
Orio	1.268	4.358	343,7
Ormáiztegui	639	1.246	195,0
Oyarzun	3.960	7.664	193,5
Pasajes	2.856	20.696	724,6
Placencia	2.108	5.423	257,2
Regil	1.530	723	47,2
Rentería	4.081	45.789	1.122,0
Salinas de Léniz	503	207	41,1
San Sebastián	41.200	175.576	426,1
Segura	1.278	1.417	110,9
Tolosa	8.111	18.894	232,9
Urneta	2.084	12.463	404,1
Usurbil	1.831	5.841	319,0
Vergara	6.196	15.759	254,3
Villabona	1.529	5.228	341,9
Villafranca de Ordizia	1.421	9.525	670,3
Villarreal de Urrechu	1.110	6.430	579,3
Zaldivia	1.205	1.776	147,4
Zarauz	2.838	15.071	531,0
Zumárraga	2.034	11.413	561,1
Zumaya	2.404	7.700	320,3

VIZCAYA

Abadiano	1.936	6.511	336,3
Abanto y Ciérvana	8.853	9.420	106,4
Amorebieta-Echano	4.660	15.575	334,2
Amoroto	716	412	57,5
Aracaldo	155	120	77,4
Aránzazu	285	282	98,9
Arbacegui y Guerricaiz	1.172	495	42,2
Arcentales	1.145	714	62,3
Arrancudiaga	788	837	106,2
Arrieta	1.010	449	74,4
Arrigorriaga	1.986	8.912	448,7
Atxondo	1.053	1.340	129,5
Baquio	500	1.175	235,0
Baracaldo	15.013	117.422	782,1
Barrica	587	774	131,8
Basauri	2.056	51.996	2.529,0
Berango	716	4.135	577,5
Bermeo	9.061	17.778	196,2
Bérriz	1.695	4.127	243,5
Bilbao	128.845	433.030	336,1
Busturia	1.584	1.832	115,6

MUNICIPIOS	POBLACION DE HECHO SEGUN LOS CENSOS DE		Números Índices Base 1900=100
	1900	1981	
Carranza	4.237	3.392	80,1
Castillo y Elejabeitia	803	650	80,9
Ceánuri	2.515	1.298	51,6
Ceberio	1.917	1.067	55,6
Dima	2.280	1.093	47,9
Durango	5.884	26.101	443,6
Ea	1.443	845	58,6
Echévarri	637	6.523	1.024,9
Echevarría	1.068	717	67,1
Elanchove	1.199	578	48,2
Elorrio	2.776	7.857	283,0
Ereño	577	310	53,7
Ermua	698	18.705	2.679,8
Fruniz	452	286	63,3
Galdácano	2.825	26.545	939,6
Galdames	3.306	812	24,6
Gámiz-Pica	920	879	95,5
Garay	407	235	57,7
Gatica	960	897	93,4
Gauteguiz de Arteaga	1.217	759	62,4
Gordejuela	1.707	1.701	99,9
Górliz	865	3.205	370,5
Guecho	5.442	67.321	1.237,1
Güeñes	2.318	6.483	279,7
Guernica y Luno	7.426	17.836	240,2
Guizaburuaga	371	139	37,5
Ibarranguelua	1.360	499	36,7
Ispaster	1.125	628	55,8
Izurza	306	311	101,6
Lanestosa	720	304	42,2
Larrabezúa	1.424	1.608	112,9
Lauquiniz	500	1.050	210,0
Lejona	1.846	22.382	1.212,4
Lemona	957	3.033	316,9
Lemóniz	718	943	131,3
Lequeitio	3.944	6.874	174,3
Mallavia	1.039	1.147	110,4
Mañaria	690	556	80,6
Marquina-Jemein	3.882	4.781	123,2
Maruri	689	493	71,5
Mendata	1.085	392	36,1
Mendeja	419	337	80,4
Meñaca	657	393	59,8
Miravalles	766	4.270	557,4
Morga	759	378	51,1
Múgica	2.564	1.588	61,9
Mundaca	1.916	1.501	78,3
Munguía	4.621	11.345	245,5
Murelaga	1.282	685	53,4
Musques	2.831	6.010	212,3
Ochandiano	1.537	1.290	83,9
Ondárroa	4.809	12.150	252,6
Orduña	3.325	4.396	132,2

MUNICIPIOS	POBLACION DE HECHO SEGUN LOS CENSOS DE		Números Índices Base 1900=100
	1900	1981	
Orozco	3.005	2.092	69,6
Pedernales	345	265	74,6
Plencia	1.537	3.040	197,8
Portugalete	5.182	57.534	1.110,3
Riogetia	1.264	518	40,9
San Salvador del Valle	6.748	13.582	201,3
Santa María de Lezama	1.060	1.786	168,5
Santurce-Antiguo	8.074	53.329	660,5
Santurce-Ortuella	7.781	8.918	114,6
Sestao	10.833	39.933	368,6
Sopelana	841	6.259	744,2
Sopuerta	3.320	2.165	65,2
Trucios	969	554	57,2
Ubidea	413	149	36,1
Urdúliz	728	2.658	365,1
Valmaseda	3.226	7.853	243,4
Vedia	717	1.201	167,5
Villaro	828	1.226	148,1
Yurre	1.365	3.426	251,0
Zaldívar	670	2.222	480,9
Zalla	2.194	7.027	320,3
Zarátamo	516	1.750	339,1

En el año 1981 fueron censados en el País Vasco 228 Municipios. Algo más de la mitad de ellos —118— han registrado un incremento de su población en el período 1900-1981. Y casi la mitad de ellos —110— han experimentado una disminución de su población.

Su distribución por Territorios Históricos ha sido la siguiente:

MUNICIPIOS			
	Total	que aumentaron su población	cuya población disminuyó
Alava	51	9	42
Guipúzcoa	81	55	26
Vizcaya	96	54	42

En Alava, los Municipios que aumentaron la cifra de sus habitantes han sido muy pocos, sólo algo más de la sexta parte. En

cambio, los Municipios que incrementaron su población representan en Guipúzcoa los dos tercios del total, y en Vizcaya, algo más de la mitad.

Consideremos, por separado, la evolución de la población municipal en cada uno de los Territorios Históricos.

1. ALAVA

Aunque son solamente nueve los Municipios que han experimentado un aumento de su población, no presentan homogeneidad en sus tasas de incremento. En dos de ellos —Arceniega y Urcabustaiz—, el aumento de población es tan leve, que bien puede considerárseles como de población estacionaria. El aumento es más bien patente en Alegría y Oyón, si bien no llegan a duplicar su población de principios de siglo. Duplican su población, en el período considerado, Amurrio, Iruña de Oca y Salvatierra. Los incrementos mayores corresponden a la capital, Vitoria, que quintuplica su población, y a Llodio, que la multiplica por nueve.

Estos Municipios presentan una tendencia creciente de su población a lo largo de los momentos censales comprendidos en el período 1900-1981; pero en todos ellos, los incrementos más acusados se producen a partir de la década de los sesenta, muy especialmente por lo que hace referencia a Llodio y Vitoria.

La mayor parte de los Municipios —el 82 por 100 del total— han registrado una disminución de su población. Si bien mantuvieron sus niveles de población durante la primera mitad de siglo, su descenso demográfico se acentuó, con respecto a la mayor parte de ellos, en la década de los sesenta, y para los restantes, en la década de los setenta.

El ritmo de la pérdida de población de estos Municipios es muy diverso y gradual. Tres de ellos ven disminuir su población en menos del 10 por 100, y dos en una cuarta parte. Los restantes registran pérdidas más acusadas de población: siete disminuyen su población en una tercera parte, 15 ven reducida su población a la mitad de la existente a principios de siglo, diez pierden dos terceras partes de su población y cinco las tres cuartas partes.

La evolución de la población municipal ha sido francamente regresiva para un contingente muy importante de Municipios. Nada menos que 30 de ellos —el 70 por 100 del total— han disminuido su población en la mitad y aun en proporciones mayores.

Se han registrado, pues, unos importantes desplazamientos de población desde las Comarcas agrícolas y ganaderas a las nuevas zonas industriales, tanto de Alava como de Guipúzcoa y Vizcaya.

Desde este punto de vista, podemos analizar someramente las distintas Comarcas. El Alto Valle del Nervión destaca por los Municipios cuya población se incrementa —Llodio, Amurrio y Arce-niega—, si bien Oquendo y Ayala, ubicados en esta Comarca, presentan una ligera disminución de la población.

Las estribaciones del Gorbea constituyen una Comarca con algunos Municipios de población estacionaria —Urcabustaiz— o con ligero descenso de su población —Villarreal de Alava—, aunque los restantes Municipios disminuyen su población en una tercera parte o en su mitad.

La Llanada Alavesa es de fuerte progresión demográfica, pues en ella se ubican Vitoria, de reciente industrialización, cuya población se ha incrementado extraordinariamente, al igual que Iruña de Oca, Alegría y Salvatierra, estos últimos con aumentos más modestos de población. Cuenta, sin embargo, con otros varios Municipios cuya población ha disminuido sensiblemente, en su mitad o en uno o dos tercios.

Los Valles Alaveses, situados al oeste de la Llanada Alavesa, es una zona típica de disminución de la población. Igualmente lo es la Montaña Alavesa, al sureste de la Llanada y del Condado de Treviño. Finalmente, la Rioja Alavesa ha visto disminuida su población, salvo el Municipio de Oyón, que ha aumentado de población, y el de Lapuebla de Labarca, con ligera disminución.

2. GUIPÚZCOA

Dos de cada tres Municipios han registrado un aumento de población. La gama de tasas de incremento es muy amplia. Un tercio de estos Municipios —20— aumentan su población, sin llegar a duplicarla. Duplican su población nueve Municipios: Alegría de Oria, Azpeitia, Escoriaza, Fuenterrabía, Legorreta, Olaberría, Placencia, Tolosa y Vergara. Triplican su población los siete Municipios siguientes: Arechavaleta, Cizurquil, Elgóibar, Orío, Usúrbil, Villabona y Zumaya. Han cuadruplicado la cifra de sus habitantes: la capital, San Sebastián; Lezo, y Urnieta. Nada menos que nueve Municipios han quintuplicado su población: Andoain, Anoeta, Beasain, Eibar,

Irún, Lazcano, Villarreal de Urrechú, Zarauz y Zumárraga. Los restantes presentan estos incrementos: Ibarra y Villafranca de Ordizia han visto multiplicada su población de principios de siglo por seis; Mondragón y Pasajes han multiplicado su población por siete; Hernani y Legazpia la han multiplicado por nueve, y el Municipio de Rentería es el que ha registrado el máximo incremento municipal de población, al resultar multiplicada por 11.

Estos Municipios presentan también una tendencia creciente de su población a lo largo del período considerado; pero en todos ellos, los aumentos más acusados en la cifra de habitantes se produce a partir de la década de los sesenta, muy especialmente por lo que hace referencia a Eibar, Elgóibar, Hernani, Irún, Legazpia, Mondragón y Oñate. San Sebastián, sin embargo, inicia su expansión demográfica a partir de 1940.

También el ritmo de pérdida de su población por parte de los 26 Municipios afectados es muy diverso y gradual. Dos de ellos disminuyen menos del 10 por 100 de su población; otros dos disminuyen menos del 15 por 100; siete lo hacen entre la quinta y la cuarta parte; cuatro pierden una tercera parte de su población, y otros cuatro pierden la mitad de sus habitantes a principios de siglo; seis pierden los dos tercios, y sólo un Municipio disminuye las tres cuartas partes de su población.

La evolución de la población ha sido francamente positiva para la mayor parte de los Municipios. Tan sólo 11 de ellos —el 40 por 100 de aquellos cuya población disminuyó— lo han hecho en forma acusada, perdiendo la mitad de su población o mayor proporción desde principios de siglo.

Los Municipios que han disminuido su población en el período considerado mantuvieron también sus niveles de población durante la primera mitad de siglo, y su descenso se manifestó, para la mayor parte de ellos, en la década de los sesenta, y para los restantes, en la década de los setenta.

Los desplazamientos de población interiores han sido menos importantes que en Alava, en cuanto que los Municipios con pérdida de población han sido menos numerosos y localizados en zona territorialmente reducida, y los incrementos de población observados en la mayor parte de la Provincia —los dos tercios de los Municipios— obedecen principalmente a la inmigración procedente de otras Regiones de España.

Los Municipios que han visto incrementada su población se

extienden por toda la Provincia y ocupan toda la costa, desde Fuenterrabía a Motrico; los valles medios e inferiores de los ríos Deva, Urola y Oria, y la zona comprendida entre el Urumea y el Bidasoa.

Los Municipios cuya población se ha visto disminuir en el período estudiado ocupan el «Goyerri» o «país de altura», en los altos valles de los ríos citados, cuya población vive en diseminado, dedicándose a la agricultura y la ganadería; la orilla oeste del Oria, y el este del Oria, en la frontera con Navarra.

3. VIZCAYA

Más de la mitad de sus Municipios han aumentado de población en el período 1900-1981, si bien no todos ellos han aumentado en la misma proporción, registrándose una gran variedad de niveles de incremento. Al igual que en Guipúzcoa, una tercera parte de los Municipios que aumentan de población, lo hacen sin llegar a duplicar su población. Duplican la cifra de sus habitantes 12 Municipios: Baquio, Bérriz, Elorrio, Güeñes, Guernica y Luno, Lauquiniz, Munguía, Musques, Ondárroa, San Salvador del Valle, Valmaseda y Yurre. Han triplicado su población nueve Municipios: Abadiano, Amorebieta-Echano, Bilbao, Górliz, Lemona, Sestao, Urdúliz, Zalla y Zarátamo. Cuadruplican la cifra de sus habitantes solamente tres Municipios: Arrigorriaga, Durango y Zaldívar. Y sigue una gama de 12 Municipios que incrementan su población a mayores niveles; así, multiplican su población de principios de siglo por cinco: Durango y Miravalles; por seis: Santurce-Antiguo; por siete: Baracaldo y Sopelana; por nueve: Galdácano; por diez: Echévarri; por once: Portugalete; por doce: Guecho y Lejona, y ocupan las cotas más elevadas, Basauri, que multiplica su población por 25, y Ermua, por 26. No ha habido, pues, homogeneidad en la manera de crecer estos Municipios.

Casi todos estos Municipios que han incrementado su población registran un crecimiento constante a lo largo de la primera mitad de siglo; pero este aumento de población se intensifica a partir de la década de los sesenta. En algunos casos, sin embargo, como Bilbao, Baracaldo, Sestao, Guecho y Portugalete, el incremento de población se advierte ya intenso a partir de 1920 o de 1930.

También los Municipios cuya población ha disminuido, presen-

tan una gradación de distintos niveles de intensidad en dicha pérdida de población. Nueve de ellos pierden su población en una cuarta o en una quinta parte, y otros nueve, en una tercera parte. Sin embargo, los 20 restantes —algo más de la mitad de los Municipios con pérdida de población— registran disminuciones de la mitad de su población —12—, de dos tercios —siete— y de las tres cuartas partes, esto último en un solo Municipio.

La evolución de la población ha sido positiva, ya que más de la mitad de los Municipios, como hemos visto, han incrementado su población muy notablemente, aunque 20 de los Municipios que, por el contrario, disminuyeron de población, lo hicieron de forma acentuada, perdiendo la mitad de su población o en mayor proporción desde principio de siglo.

También los Municipios que perdieron su población en el período considerado, mantuvieron sus niveles de población durante la primera mitad del siglo, y su pérdida de población se registró, para la mayor parte de ellos, en la década de los sesenta, y para algunos, en la de los setenta.

Los desplazamientos de población interiores han sido importantes, dado el número de Municipios cuya población ha disminuido, y se han producido desde las Comarcas agrícolas y ganaderas hacia la gran zona industrial de Bilbao y su zona de influencia, que, a su vez, ha recibido, desde la década de los sesenta, fuertes contingentes inmigratorios procedentes de las demás Regiones españolas.

Además de en el valle inferior del río Nervión, alrededor de Bilbao, constituyendo su zona de expansión e influencia demográfico-económica, que ha tenido un extraordinario desarrollo minero e industrial desde mediados del siglo XIX, los Municipios que han registrado aumento de población en este período se extienden por el Duranguesado, a lo largo del valle del Idiazábal; por la costa, desde Musques a Bermeo, y Orduña.

Los Municipios cuya población ha disminuido se hallan ubicados principalmente en la Comarca de Las Encartaciones, al oeste del Nervión; en la Busturia, al este de Bilbao, con la excepción de Guernica y Luno; en la Comarca de Marquina, que se extiende hacia el este, a continuación de la anterior, con la excepción del Municipio capital de dicha Comarca; en la costa, al este de Bermeo, con las excepciones de Lequeitio y Ondárroa, y en el sur de la Provincia, lindante con Alava.



REVISTA
DE
ESTUDIOS
DE LA
VIDA LOCAL

IV. JURISPRUDENCIA

